
 

 

 

 

 

 

 

 今年度は継続塾が 2つ、新しい塾が 1つだけという塾数

は少ないスタートでしたが、それを上回るようなパワーで、

各塾ともに熱心に楽しみながら活動されて、素晴らしい成果

を残していただけたこと、とてもうれしく思っています。各

塾独自の趣向を凝らした活動報告からは、みなさんの長崎へ

の愛、まちを良くしたい！という思いを感じることができま

した。 

毎年蓄積されていく報告書は、長崎市の財産です。長崎伝

習所の活動が未来の長崎の元気につながることを願っていま

す。 
●運営委員 座長 河村 規子 

 

長崎のマチをフカボリした塾生の皆様へ。 

塾活動を始める前と今見える、感じる、長崎の景色はどの

ような変化があるか、また『成功』の結果ではなく、自分か

ら動いたことの素晴らしさを是非みなさんの声で発信してい

ただけたらと思います。 

体験に勝る成長はない！ 

これからも『好き』を強みにまちづくりに足を突っ込み続

けてくださいね♡ 

今年も素晴らしい塾生の皆様に出会えたことに感謝の気持

ちでいっぱいです。 
●運営委員 阿部 美和子 

 

皆様、１年間の塾活動お疲れ様でした。 

顔を合わせ、計画を練り、探求して成果物にまで仕上げる

まであっという間だったのではないでしょうか。ぜひ皆様の

熱をこの先も絶やさず保ち続けていただければと思います。 

塾の活動は始まったばかりです！皆様の活動の継続と益々

の発展を心より願っております。 

●運営委員 長瀬 圭将 

 

運営委員からのメッセージ 



 

 

 

市民活動が活発なまちとは、どんなまちでしょうか。市民

活動を経済活動と切り分け、ただの趣味・ボランティアと括

ってしまってはもったいない。今では、中学・高校生が総合

的な学習の時間で「探求学習」に取り組んでいます。これは

まさに、子どもから大人まで人生における「マイテーマ」を

持ちましょう、というメッセージだと感じています。 

長崎伝習所で市民活動を盛り上げ、若い人が夢を持ち、大

人がワクワクしているまちにしていきましょう。 

●運営委員 森 恭佑 

 

長崎の魅力発信、課題解決へ、特色あるテーマに沿って１

年間、活動された塾の皆様お疲れさまでした。市民と行政に

よる街づくりに力を尽くされたことに改めて敬意を表しま

す。 

 歴史に埋もれそうな「宝」の掘り起こしや、地域活動へ

の参加を促す取り組みなど、テーマは様々でしたが、いずれ

も長崎のこれからを明るく照らす成果に違いありません。 

 伝習所の皆様が、更なる街づくりへ取り組みの裾野を広

げていかれることを切に願います。 

●運営委員 渡邊 暁生 
 

 

 


